



La no violencia: Teoría y práctica

Por Hugo Montes

NO cabe duda de que el tema está de moda. Se trata de manifestar el descontento social por medios que no constituyan un atentado contra los bienes ni las personas. Es un desafío a la inteligencia y a la voluntad: ¿cómo protestar sin violencia?

El ejemplo categórico lo dio en nuestros días Mahatma Gandhi. Desde Sudáfrica hasta la India, él creó una teoría y llevó a cabo una práctica que significó un quiebre definitivo para el imperio inglés, el más poderoso de la época.

Sobre su alcance, sobre los antecedentes históricos, sobre las limitaciones del método y sus posibilidades de éxito, versa el último libro de Gustavo Lagos Matus, "La no violencia: Teoría y Práctica" (ILADES, Santiago de Chile, 1983).

La dedicatoria del libro nos pone en la línea que siguió el autor: "Al Mahatma Gandhi, a Martin Luther King y a Lech Wałęsa, líderes que a través de sus luchas en la búsqueda de la verdad, nos enseñaron que la práctica de la no violencia constituye una fuerza revolucionaria para vencer a los opresores de todos los tiempos. Al Papa Juan Pablo II, peregrino de la no violencia".

Ya se ve que no hay fronteras de nacionalidad, de credo religioso, de raza ni de ideología. El factor común es la búsqueda activa de la fuerza que, más acá



de cualquiera violencia, será capaz de derrotar la tiranía de aquí o de allá, de ahora o de entonces.

Es una búsqueda intelectual, que lleva a Gustavo Lagos a hurgar por los 70 tomos de las obras completas del líder hindú, por los escritos de Gene Sharpe, de Jacques Maritain, de José M. Llovera, de Thomas Morton, de varios papas de la actual centuria. Se comienza más atrás, con una evocación del ensayo de David Thoreau acerca de la desobediencia civil. Y más atrás aún, con una evocación somera de Sócrates y Cicerón, de los cristianos primitivos, de Santo Tomás de Aquino, de T. Jefferson y otros.

Es un gran esfuerzo que corresponde a la primera parte del título, aspectos teóricos de la no violencia.

No es menor el esfuerzo para hacer el análisis de las estrategias y tácticas de la no violencia, que comprende interesantes subcapítulos acerca de los métodos de no-cooperación y de intervención no violenta.

Y aunque el autor no explice, su mente parece puesta en la realidad del continente latinoamericano, que tan dolorosamente ha estado y continúa estando, en parte al menos, sometido a regímenes opresivos.

Gustavo Lagos se ha aproximado exitosamente a un tema complejo y difícil. Su claridad mental lo lleva a ver con precisión y a distinguir con sutileza, a exponer con objetividad.

¡Aporte chileno de importancia para un capítulo relativamente ignorado de las ciencias sociales!

La no violencia: teoría y práctica [artículo] Hugo Montes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La no violencia: teoría y práctica [artículo] Hugo Montes. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)